



América Latina Hoy

ISSN: 1130-2887

latinohoy@usal.es

Universidad de Salamanca

España

Clavera I. Maestre, Ma. Luisa

Reseña de "Construyendo la paz. Reconciliación sostenible..." de John Paul Lederach y "Tras la violencia, 3R: reconstrucción, reconciliación, resolución. Afrontando..." de Johan Galtung

América Latina Hoy, núm. 23, diciembre, 1999, pp. 114-115

Universidad de Salamanca

Salamanca, España

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=30802318>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

La tarea, por otra parte, es mucho más sencilla: nos introduce en el medio, su contexto y su estructura, nos sumerge en aquella realidad, nos da claves para entender la violencia con minúscula y a la guerrilla colombiana.

Se trata de un trabajo sociológico, un análisis político y un documento humano, es decir, otro ejemplo de periodismo testimonial de enorme valor; es también una aportación a la antropología cultural y una ayuda para la comprensión de los pueblos latinoamericanos. El volumen se organiza en tres apartados: "Rebelía o acción: Manuel Pérez y el ELN en los años 60 y 70"; que recoge las vivencias del sacerdote desde que llegó a territorio latinoamericano hasta sus primeros pasos en la guerrilla, asimismo, analiza el origen de todo el movimiento guerrillero de la década de los setenta.

"De la guerra a la paz: Manuel Pérez y el ELN en los 80 y en los 90". En este segundo apartado se explica la postura de esta organización ante los acontecimientos que se suceden en ambas décadas, destacándose la propuesta de este grupo armado de creación de la Coordinadora Nacional Guerrillera, así como el planteamiento de Manuel Pérez de conformación de un nuevo gobierno.

En "Eros y Tanatos", tercera parte, se reconstruye la cotidianidad, las historias de vida y los sentimientos tanto de Manuel Pérez, como de los hombres y mujeres que conviven estrechamente en campamentos en las montañas de Colombia.

Este libro es un eslabón fundamental para estudiar el futuro de la historia del país latinoamericano, así como un tramo en el tortuoso camino hacia la solución de sus problemas.

MARÍA GONZÁLEZ ENCINAR

John PAUL LEDERACH (1998) *Construyendo la paz. Reconciliación Sostenible en Sociedades Divididas*. Gernika Gogoratuz y Bakeak, Guernica, 194 págs.

JOHAN GALTUNG (1998) *Tras la violencia, 3R: Reconstrucción, reconciliación, resolución. Afrontando los Efectos Visibles e Invisibles de la Guerra y la Violencia*. Gernika Gogoratuz y Bakeak, Guernica, 126 págs.

La publicación de estos dos libros, de dos de los autores e investigadores más importantes y prestigiosos a escala mundial sobre la solución de conflictos y en el campo de la paz, traducidos y editados en castellano por Gernika Gogoratuz, en la colección Red Gernika, evidencia la notable contribución teórica y práctica que desde la labor investigadora desarrolla este instituto vasco en asuntos relativos a la construcción de la paz.

John Paul Lederach es miembro del equipo internacional de Gernika Gogoratuz y director del Servicio Internacional de Conciliación del Comité Central Menonita, autor de numerosos libros básicos sobre educación por la paz, mediación y transformación de conflictos y de artículos en revistas. En este libro señala que para construir las paces hacen falta al menos tres cosas: voluntad, herramientas y proyecto. En el último cuarto de siglo se han ideado algunas herramientas nuevas y se han recuperado otras viejas y olvidadas de tratamiento, transformación y resolución de conflictos.

Este autor ha realizado importantes aportaciones en este sentido, una de ellas es la expresada en este libro que, con palabras sencillas, presenta un cuadro de construcción de paz dentro del cual emarcar en un *proyecto*, todas las *herramientas* que conocemos y las *personas* que han de manejarlas. El autor, frente a la dialéctica negativa con insistencia en la violencia, "la partera de la historia", que impregna el marxismo, plantea la reconciliación como espacio de encuentro, *locus*, y elemento orientador, *focus*. Mientras el marxismo resalta la importancia de las bases sociales y del poder institucional, el nivel bajo y el alto, este autor resalta el poder del nivel intermedio, un poder basado en las relaciones y contactos, mediador, no coactivo. Un poder que olvidó el marxismo y que no entienden aún la mayoría de los políticos de hoy.

En el segundo libro reseñado, *Tras la violencia, 3R: Reconstrucción, reconciliación, resolución. Afrontando los Efectos Visibles e Invisibles de la Guerra y la Violencia*, se condensa una buena parte del pensamiento de uno de los autores más

Esta obra colectiva es un reclamo del derecho de los pueblos a la historia como primer paso para poder hablar de multiculturalismo; en este sentido se reivindica la figura del líder indígena que más ha influido a lo largo de este siglo en Colombia, Manuel Quintín Lame. Sin embargo, no es un libro sobre esta figura histórica sino sobre su pensamiento y vigencia. El indio Quintín Lame y su pensamiento libertario tejieron a principios de siglo una organización indígena que se enfrentó al poder de los militares y terratenientes y que no se agotó con su muerte. Su pensamiento cumplirá ahora cien años de “Andar” por diferentes espacios y tiempos.

El Ideal Lamista que ha combatido en la defensa de sus territorios, de su cultura y autonomía, con las armas y con la ley, fue precursor del CRIC (Consejo Regional Indígena del Cauca), posteriormente de la ONIC (Organización Nacional Indígena de Colombia), y alineó al “Comando Armado Quintín Lame” (grupo guerrillero nacido como autodefensa indígena frente al poder terrateniente en el departamento del Cauca, activo hasta finales de la década pasada). El ideal lamista llegó hasta la Asamblea Nacional Constituyente, contribuyó a proyectar un nuevo país y hoy en día sus objetivos de Unidad, Tierra, Cultura y Autonomía siguen siendo vigentes.

El libro consta de siete partes, en la primera se cuestiona el mito de la universalidad, discurso liberal de los derechos humanos que se ha intentado imponer desde Occidente a todos los pueblos y culturas, desconociendo que mucho antes de las revoluciones liberales hubo pueblos que ya practicaban los principios del respeto, la igualdad, la justicia y la dignidad, no sólo en relación a las personas sino también con la naturaleza. El segundo apartado se centra en los multiculturalismos de la resistencia, principalmente en las Rochelás. El tercero y cuarto capítulo nos presentan el contexto social, político, económico y cultural de las primeras luchas de Quintín Lame, fundamentalmente frente al terrateniente y nos describen el levantamiento de más 6000 indígenas paëces que se rebelaron exigiendo dignidad. En el apartado quinto, se lanza una propuesta metodológica para analizar los contextos multiculturales, reivindicando la necesidad de profundizar en variables a menudo desdenadas, como son los saberes culturales y mágicos, esenciales para comprender el fenómeno de la resistencia lamista. En el sexto capítulo se presentan las tres propuestas indígenas defendidas en la Asamblea Nacional Constituyente, donde ya se apuntaban algunas de las divergencias que existen actualmente en el movimiento indígena. Por último, en el epílogo, se describe y analiza el ciclo del Movimiento Armado Quintín Lame, desde su nacimiento como organización guerrillera hasta su incorporación a la vida política legal, resultado de un proceso de negociación. El libro se cierra con una sección de anexos donde se recogen algunos de los documentos claves para conocer el pensamiento de Manuel Quintín Lame.